

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCION Y ADMINISTRACION

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 ptas.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA LEY Y LA VIOLENCIA

Para que en Madrid desistieran los tahoneros de subir el precio del pan se necesitó la revuelta popular del día de San Pedro. Ahora, en Salamanca, para evitar que el pan se vendiera al inaudito precio de una peseta, ha tenido precisión también el pueblo de adoptar actitudes enérgicas.

La deducción de estos dos ejemplos, ¿cuál es? Que a un pueblo que se calla, que se resigna, que se explota y se le roba sin consideración; que a un pueblo que enseña los dientes, se tiene ya un poco más de consideración al explotarle y al robarle.

En uno y otro caso han quedado demostradas dos cosas: una, que los tahoneros no tenían necesidad imprescindible de subir el precio del pan, y que pueden vivir sin pérdidas económicas vendiéndole al precio que los consumidores exigen; otra, que es en vano el esperar tranquilamente, en calma, la aplicación de las leyes, confiados en la iniciativa del Gobierno y en el reconocimiento del derecho, y hay que apelar a procedimientos de energía para que las leyes se apliquen.

En Salamanca, el gobernador se ha lamentado del trigo que había en la población, en cumplimiento de lo que la ley de Subsistencias prescribe, al ver el mal cariz que podían tomar los acontecimientos. Obró prudentemente. Y, notemos, al paso, el hecho de que los dos hacendados que mayores existencias tenían acaparadas, eran dos aristócratas, el duque de Alba, el descendiente de aquel gran bastia que convertía los países en cementerios para pacificarlos, y el marqués de Cerralbo, una de las cabezas visibles del tradicionalismo, reaccionario de los más recalcitrantes y hasta con patente honorífica de sabio...

Lo que se ha hecho en Salamanca, en presencia del pueblo amotinado, no hay necesidad de hacerlo en otros muchos sitios?

Salamanca, ¿está en una situación excepcional? No, puesto que no hay excepciones ya en esta dolorosa crisis por que España atraviesa. Hay hambre, hay encarecimiento escandaloso de las subsistencias, y falta de trabajo en todas partes. En Andalucía, en ambas Castillas, en Levante, en Cataluña, en Aragón, en la Mancha, en el Norte... Noticias halagüeñas, de ninguna parte se reciben. Tristes y alarmantes son todas. Indignantes muchas, tales como las que recientemente hemos publicado, de mujeres atropelladas y encarceladas arbitrariamente por la fuerza pública, a causa de que se manifestaron para decir que había hambre en sus casas, que querían trabajo y pan.

¿Por qué, pues, no se aplica la ley de Subsistencias en toda España? ¿Es que se espera a ir poniéndola en vigor sólo en aquellos pueblos que con rigor lo exijan?

No es sólo con las harinas y con los trigos con lo que están especulando criminalmente los agiotistas sin escrúpulos, y los Albas y Cerralbos de menor cuantía. Hay puntos—Santander—donde el carbón se ha encarecido hasta cinco pesetas tonelada. Y esto cuando la extracción es más abundante que nunca, como más abundante que otros años es la cosecha triguera! Y aun el trigo extranjero, como ocurre en muchos puntos de Galicia, ha sido inmediatamente acaparado también, y se vende a precios inasquibles, equiparándole casi al nacional. La especulación criminal está en todo su apogeo. La ley de Subsistencias, aguardando a mejor ocasión, como el vino del cosechero famoso.

El Gobierno, ¿es insensible a las laceraciones de los hechos? ¿Carece de conciencia de la realidad?

Ya sabemos que sabe que el pueblo es bonachón por naturaleza, pacioso y fácil de convencer. Pero quizá está demasiado confiado en ese

conocimiento de las cualidades del pueblo. Quizá olvide que el pueblo aprende de los hechos con más rapidez de lo que parece. Y que las lecciones que está recibiendo ahora, y la que últimamente se le ha dado, son de las más intuitivas.
Y no se borran estas lecciones con

la ráfaga sangrienta de los fusiles. Se borran con el cumplimiento del deber. Y el cumplimiento del deber es aplicar la ley de Subsistencias en todas partes, y dar su merecido a los negociantes sobre la miseria, sin reparar en que lleven nombres de más o menos relumbrón.

LOS SUCESOS DE BENAGALBÓN

En el Supremo de Guerra y Marina.

La vista de hoy.

A las diez y media de la mañana de hoy se reconstituyó en el Tribunal Supremo de Guerra y Marina el que ha de fallar en la causa instruida a consecuencia de los sucesos de Benagalbón, ocurridos el 8 de mayo de 1914, de los que se hace responsables a los procesados.

Como se sabe, la causa se vió ya en Consejo de Guerra, que condenó a tres de los procesados a la pena de muerte.

El Tribunal ha quedado formado con seis consejeros, bajo la presidencia del general Primo de Rivera.

De fiscal actúa el Sr. Morales.

Por el relator D. Fernando Savals se da lectura a los folios de la causa instruida, cumpliendo los trámites de ritual, y de la que se desprende una culpabilidad absoluta para todos cuantos intervinieron en los sucesos, aun cuando de los mismos también resulta que la fuerza pública interviniera requerida por el presidente de la Mesa electoral.

De los autos resulta también la afirmación de que el repetido presidente propuso antes del escrutinio a los componentes de la Mesa el reparto amigable de los votos, a lo que se regaron, procediéndose entonces al escrutinio legalmente y del que resultó el triunfo de la candidatura republicano-socialista.

Conclusiones.

Enrique Roldán, su hijo Enrique y su mujer Dolores Gómez son responsables de la muerte del guardia Almodóvar, por lo que se pide la pena de muerte para los tres.

A Francisco Pérez Segura, nueve años; para José Roldán, nueve años.

La defensa de Enrique Roldán.

Está a cargo del capitán de Artillería D. Leopoldo García Herrero.

Sostiene que los sucesos de Benagalbón tienen por origen pasiones políticas, pero nunca puede alegarse hubiera predisposición del procesado contra la guardia civil, puesto que prestaban servicio por primera vez.

Dijo que la intervención de su defendido fué para defender a su madre y que de los autos resulta que se trata de repartir los votos.

Que hubo tiros que no salieron de los paisanos. Que el guardia muerto padecía dos heridas, una grave y otra leve. ¿De cuál de las dos es responsable su defendido? Que en sus ropas no se encontró vestigios de lucha ni manchas de sangre. Del resultado de la autopsia resulta, por el mucho número de equívocos, comprobado fué agredido por distintas personas.

Negó que se le encontrase arma alguna a Enrique, ni manchas de sangre en las ropas.

Además, la prueba pericial es demostrativa de que no pueden determinarse cargos concretos.

Terminó declarando la culpabilidad de Enrique, con la eximente de defensa de su madre, y pidiendo clemencia.

La defensa de Dolores Gómez.

Edcomendada al capitán de infantería D. Domingo Herrera, comenzó éste relatando los hechos para demostrar que Dolores no podía tener participación en la lucha política.

Afirmó que ella asistió en calidad de curiosa al lugar donde se verificaba la elección, surgiendo momentos después el tumulto.

Un guardia la manda retirarse y apunta con su fusil a los suyos, marido e hijo, que estaban en el tumulto, y ella se avanza al guardia, no para agredir al guardia Almodóvar, sino para evitar el perjuicio a los suyos.

De las declaraciones de los testigos no puede deducirse la culpabilidad completa.

Relata las diversas declaraciones, todas contradictorias y ninguna concreta.

La única declaración que consta de cargo es la de una mujer que dice que vió a Dolores sujetar al guardia Almodóvar,

El guardia Martín dice que la vió quitar el fusil al guardia.

Es imposible que pudiese hacer todo al mismo tiempo.

No se mostró conforme con la acusación, y después de analizar los hechos, cree que su defendida, sólo con arreglo a la ley, debe padecer pena de prisión correccional en su grado mínimo.

De cumplirse la pena impuesta quedarán en el desamparo seis hijos de corta edad, que, aparte de la pena de ver a su madre ejecutada siendo inocente, quedarán en la miseria.

La defensa de Enrique Roldán González.

Don Enrique del Castillo, capitán de Ingenieros, defendió a este procesado, para quien también se pide pena de muerte.

Como los anteriores, empezó relatando los hechos, para demostrar que se condena a muerte a un hombre por declaraciones vagas.

Dijo que su defendido tiene en su descargo, y esto es muy importante, las declaraciones del interventor del colegio, Francisco Serrano, el cual afirma que Roldán se quedó dentro del Colegio durante el tumulto.

Hasta sus enemigos políticos, en sus declaraciones, dicen que Roldán estaba dentro del colegio.

Luego vienen otros testigos, que dicen que Roldán forcejeó al guardia, y hasta reconocen el cuchillo como de propiedad de su defendido, pero sin afirmar nada.

Y es que todo el que tiene que decir algo dice caer sus cargos contra esta desgraciada familia, monopolizadora de responsabilidades.

Terminó su informe, que ha sido breve y brillante, pidiendo misericordia al Tribunal, y atacando a un pueblo cobarde que, cuando ve caída a una familia, acumula sobre ella todos los cargos, ciertos o no.

Otras defensas.

D. Marcelino Flores, teniente de infantería, es el defensor de José Díaz, el cual es acusado de agresión a la fuerza armada.

Negó que exista prueba alguna de que Díaz fuera agresor.

Ante el Colegio había más de 500 personas, las cuales intervinieron en el tumulto, de modo que no se puede culpar sólo a éste.

Relató cómo unos cuantos testigos declaran que José Díaz, que era interventor de los republicanos, estaba dentro del Colegio cuando sonaron los disparos.

Dijo que el Consejo de Guerra absolvió a su defendido y espera que ahora este Alto Tribunal confirme el fallo.

D. Ignacio Peñaranda, capitán defensor de Francisco Pérez Segura, acusado de agresión de palabra y obra a la fuerza armada. Dice que todos los testigos acusan a su defendido de agresión.

No puede darse crédito a estas dos declaraciones, puesto que una de ellas, la de más gravedad, se desmiente en posterior declaración.

Es inverosímil que estando el guardia armado, al verse agredido por un paisano, no disparase contra él.

Sigue relatando careos y nuevas declaraciones, en la que se demuestra en el proceso que la razón está de parte de su defendido.

Llamó la atención de la Sala de Justicia del caso de haber sido detenido su patrocinado cuatro días después de los sucesos, sin que antes nadie pronunciará para nada su nombre, lo cual prueba que en nada se había visto.

En aquellos días se detenía por el más leve indicio, y no lo fué su defendido hasta que llegaron las declaraciones falsas.

Terminó pidiendo la absolución para Francisco Pérez Segura, haciéndose así justicia.

Se suspendió la vista por diez minutos.

Reanudado el acto a la una, siguen informando las defensas.

Don Arsenio Salas, capitán de infantería, defiende a Antonio Anaya.

Empieza sentando la afirmación de que Antonio Anaya López es inocente.

Para demostrarlo examina las declaraciones, que son en su mayoría de inculabilidad para su defendido.

Niega que fuera visto entre los grupos, y mucho menos que empuñara un fusil, pues de lo que consta en las declaraciones así se deduce.

Se señalaba de cometer este hecho a un muchacho joven, de unos veinticinco años, y mi defendido es un hombre de cincuenta y tantos años, según consta en el Registro civil y por la partida del bautismo.

Algunos declarantes afirman que había dos grupos: uno, el que atacaba, y otro, el que miraba los sucesos. Nadie dice que en el grupo primero estuviese mi patrocinado, lo que prueba que es inocente.

Pide se absuelva a su defendido, o se le impongan seis meses de arresto, abonándosele la prisión provisional.

Don Luis Cañellas, capitán de Ingenieros, defiende a José Garrido.

Examina la acusación fiscal y algunas declaraciones, éstas afirmando que vieron a su defendido con un fusil por el pueblo, fusil que pertenecía, según luego se supo, al guardia muerto.

Afirmó que el que dicho aldeano pasease con el fusil no quiere decir que fuera el autor de la muerte, aunque no sea del todo inocente.

La escasez de lúces que demuestra su patrocinado no puede creerse con desconocimiento bastante para saber si hace bien o mal al recoger un arma con la cual él no había hecho nada.

Su patrocinado no tiene malos antecedentes; nadie le ha visto ejercitar los actos dichos. ¿Por qué se le acusa?

Pidió la absolución de su defendido, que es inocente.

D. Lorenzo Cabrera, capitán de infantería, defensor de Rafael Pérez.

Analizó el caso jurídicamente, haciéndolo con brillantez, para demostrar que existe un error en la sentencia dada.

Rabatió la acusación fiscal.

El hecho de estar en el lugar del suceso mi defendido, ¿demuestra culpabilidad? Existen sentencias de los Tribunales Superiores que definen este caso.

Siguió su informe, lleno de buena doctrina jurídica, examinando los hechos de autos.

Como resultado de profundo estudio, demuestra que su patrocinado es inocente.

Leyó varias declaraciones contradictorias, que no prueban la culpabilidad.

Respecto de la culpabilidad, trata y examina la jurisprudencia.

Cree que es tristísimo que se abran las puertas del presidio para un hombre al que no se le han probado los delitos que se le imputan.

Se suspende este acto hasta mañana, a las diez.

¡Proletario! No frecuentes la taberna. En ella pierdes la salud, adquieres malos hábitos estás, expuesto a convertirte en criminal, y gastas, además, lo que en tu casa es indispensable para sagradas atenciones.

Las Federaciones.

La de Obreros en la Piel.

Como tenemos dicho, el día 15 del que rige se reunirán en Madrid en Congreso extraordinario, convocados por las Federaciones de Curtidores y Zapateros, los obreros pertenecientes a estas industrias.

La idea de fusionar ambas Federaciones nos parece loable, pues todo lo que tienda, en materia de organización, a unir fuerzas dispersas, nos parece acertado, por cuanto de esta forma la acción ha de ser más intensiva, de mayor eficacia.

Según referencias que han llegado a nuestra redacción, hay entre los curtidores y zapateros gran interés, y procuran las Secciones mandar delegación directa.

Ahora, que el acuerdo les acompañe y que robustezcan ese organismo, para que pueda servir de muro de contención a la avaricia capitalista.

En la pequeña industria cuesta mayor esfuerzo organizar Sociedades y darles después impulso progresivo; por esto no pueden olvidar los compañeros que dirijan la nascente Federación que han de tropezar con obstáculos, y que sólo con tenacidad y trabajo lograrán ir vencidos paulatinamente.

LA CIENCIA

Es la Ciencia como un astro de divinos resplandores que nos muestra un Orbe nuevo donde todos son primores, donde no hay iniquidades, ni mentiras, ni maldad.

Es palanca poderosa, que apoyándose en los mundos, los conmueve, y descubriendo sus arcanos más profundos, siembra el germen que da vida a una nueva Humanidad.

Es la madre del Progreso, es torrente de energía, que embellece cuanto toca y convierte en alegría la tristeza más profunda, la desdicha y el dolor.

Es la amiga complaciente que, al saber nuestros anhelos, nos transporta entre sus brazos a otras tierras, a otros cielos, donde reinan la Armonía, la Riqueza y el Amor.

Es la intrépida matrona que, con délico heroísmo, desvanece los errores y combate el fanatismo, que desprecia los milagros y se burla de la Fe.

La que lleva a los mortales donde alcanza su deseo, y huye siempre de las sombras, y no dice nunca: «Creo».

Porque tiene como lema esta hermosa frase: «Si».

Es moderno Jesucristo que predica una doctrina de virtud tan relevante y de esencia tan divina, que no encierra ni un misterio, porque es ella toda luz.

Jesucristo; que redime sin serviles humildades, que predica con los hechos y los hechos son verdades; Jesucristo que no muere en el Gólgota, en la Cruz.

Sus apóstoles se llaman la Razón y la Evidencia, y son rayos de sus lúces, que aún alumbran la existencia Galileo, Plinio, Sócrates, Jenofonte, Cicerón...

Los filósofos sublimes, los sublimes oradores, los que brillan en las letras, los preclaros pensadores que nos dicen que son cosas, y nos dicen por qué son.

En la Ciencia, fuera el mundo un coloso sin conciencia; fuera un cuerpo sin el alma.

¡Si no fuera por la Ciencia comindiramos sumidos en completa obscuridad! Sin la Ciencia, la ignorancia, siempre alere y despiadada, nos llevara a las regiones inabrigibles de la Nada; porque es ella la mentira, y es la Ciencia la Verdad.

Por la Ciencia se restituirán los problemas coloniales que a los hombres nos plantean esos astros siderales, que se ofrecen a la vista como chispas de esplendor.

Ella dice de los átomos la grandiosa peregrina, ella sabe los secretos de la fuente cristalina; los misterios que se esconden en el cáliz de una flor.

¡De rodillas los humanos! Paso franco al dios-ideal A ese dios que no se humilla ¡A ese dios que enseña y crea! ¡A la Ciencia, que es luz pura de infinita claridad!

¡A la Ciencia, que combate con ardor el Fanatismo, y arrojándole, implacable, en el fondo de un abismo, siembra el germen que da vida a una nueva Humanidad!

ELIAS MIGUEL

El Socialismo, unidad moral de Europa.

Existe una unidad moral de Europa—me escribe un amigo—: el Socialismo. Ya sé que se me objetará el famoso fracaso de esa tendencia desde que la promesa huelga general se convirtió, ante la guerra, en sumisión absoluta de todo el pueblo alemán a la movilización. Pero no se pueden considerar así las cosas. El Socialismo habrá fracasado en cuanto a la conducta actual de sus adeptos, mas no en cuanto a la acción immanente de la doctrina. La enseñanza subsiste, aunque algunos discípulos hayan resultado indignos de ella. Hay una fuerza inmortal en las teorías mucho más alta y eficaz que toda la fuerza material y empírica. Por ventura el Cristianismo no tropezó con la pobreza de espíritu de los hombres que debían adaptarse a su nueva luz? El ideal opera siempre como luz, y no tiene ninguna culpa de la ceguera momentánea o persistente de los humanos.

Terminada la guerra pesará sobre el mundo el despertar de una inmensa pesadilla. Una onda de misticismo social avanzará como natural reacción. El templo de Jano cerrará sus puertas, como presintiendo la venida de un nuevo Mesías.

¿Y no será eso precisamente la mejor de las preparaciones para el Socialismo? Las vías del Señor, como dice el Evangelio, quedarán dispuestas.

Otro gran amigo me escribe hoy una carta llena de fortaleza ante la posible adversidad de los accidentes que sobrevengan después de la guerra, pero llena también de fe en la grandeza de las substancialidades. Cree—como yo mismo—en una victoria del idealismo después de la baja realidad de nuestra era bélica haya producido la catástrofe memorable y durísima. Me habla mi amigo de la disciplina del dolor, gran palabra en los actuales momentos, y que puede ser hubiéramos olvidado demasiado en los tiempos de felicidad pacífica.

Hubo, en el siglo pasado, un año esencialmente tormentoso: 1848. Entonces se inició de lleno el movimiento generoso que conocemos por la expresión, tan vaga, de Socialismo. No se ha hecho aun (bien quisiera yo hacerla!) la reivindicación de aquellos ilusos Quijotes del París

jovenmente revolucionario, que sentía retornar la savia de una nueva Primavera. Era aquello una especie de napoleonismo desde abajo, un empuje hacia la universalización hecha desde el pueblo. En suma, un fuerte movimiento antinacionalista.

Cuando se haga la historia psicológica de la guerra presente, tal vez se la encontrará demasiado impregnada de exaltación nacionalista; en unos, por la agresión, y en otros, por la natural defensa.

Sea como sea, la normalidad traerá, entonces, un movimiento de colectivismo armónico, un gran ensanchamiento de brazos. En eso radica nuestra esperanza, y yo quisiera que la vida no se acabase antes de presenciarlo. Es imposible prever las formas nuevas que saldrán de estas larvas. Sólo, indeciblemente, habremos dedicado toda nuestra pasada ideología a imaginar las normas generales; pero la variedad prolífica del colorido y de los perfiles escapará a nuestra pobre fantasía.

Ahora mismo, lejos de las trincheras homicidas, la nueva vida espiritual se está construyendo. ¿Y que podría ser esa nueva vida sino una nueva renovación del eterno idealismo sin patrias, interrumpido por la temporal defensa de los territorios devastados y revueltos? La unidad espiritual de Europa, del mundo! Nunca ha dejado de existir. Unas veces se refugió en el convento pacífico, donde se escondió la perseguida cultura clásica. Otras veces se amparó bajo el brazo fuerte de los conquistadores inconscientes y brutales. Pero, siempre, como una fuerza secreta, los escogidos pudieron descubrirla. ¿Dónde está hoy? ¿No la podéis encontrar? Se halla disfrazada de guerrera, porque ha estado provocada y escarnecida escandalosamente. Pero mañana recobrará su misión de voz y de verbo sereno en medio de la dolorosa voluptuosidad de quienes quisieran la guerra como satisfacción de mal dormidas ambiciones primitivas. Todo para nuestro pueblo, ved aquí la fórmula antigua. Nuestro pueblo para todos, ved aquí la fórmula que vendrá. ¿Y no es, por ventura, el Socialismo?

Gabriel ALOMAR

Notas barcelonesas.

Comentarios a un manifiesto.

La lectura del manifiesto del bloque republicano autonomista, cuyos párrafos más salientes conoce el apreciable lector, nos sugiere algunos comentarios.

En primer lugar, los iniciadores del bloque afirman que no van a constituir un partido de clase, pero entienden que todo partido de izquierda debe basarse fundamentalmente en la clase obrera. Lo que equivale a decir que el nuevo organismo ha de nutrirse de obreros, que los organizadores irán a buscar en el campo y en la ciudad, no sólo predicando ideas, sino orientándoles para la constitución de organismos, Sindicatos, Cooperativas, Escuelas, etc., etc.

Ahora bien, ¿es concebible la organización de un partido constituido esencialmente por obreros sin que sea un partido de clase? ¿Hay algún organismo obrero, fuerte, importante, que actúe en las luchas sociales, que intervenga en ellas, que haga sentir su peso, desprovisto del sello de clase que los organizadores del bloque tienen tanto interés en negarle?

Después del fracaso del republicanismo catalán, reconocido implícitamente por los firmantes del documento objeto de estas líneas, ¿cómo van a llamar los nuevos organizadores a los obreros a su lado? Si el bloque no ha de actuar en sentido socialista, ni en sentido anarquista, forzadamente habrá de seguir una orientación republicana, que distanciará a sus componentes de los obreros organizados, que aun no bien definidas tienen ideas socialistas o libertarias en su casi totalidad.

Añade el manifiesto que el ideal de los organizadores del nuevo bloque no es la engañosa armonía de todos los intereses y de todas las clases, que sólo los conservadores pueden lógicamente predicar. Perfectamente; pero entonces sobre la manifestación hecha respecto al partido de clase.

«Los intereses injustos—se añade—deben ser sacrificados a los intereses de la justicia social.» El concepto es difuso: ¿cuáles son los intereses injustos? De aceptar la lucha de clases, sabríamos a qué intereses se alude, mas no ahora.

«No perseguimos la simple mejora—se sigue afirmando—, sino la transformación del vigente régimen social, aceptando plenamente las más radicales afirmaciones de la democracia socialista internacional.»

¿Y, cómo se ha de transformar este régimen? Esperando que la burguesía colabore a semejante obra? Y, ¿cómo pueden aceptarse las más radicales afirmaciones del Socialismo, si la virtualidad de éste, si su característica, su razón de ser, tiene precisamente por base la actuación en el terreno de la lucha de clases?

Extremos son los apuntados que constituyen una manifiesta contradicción, que hace del escrito que nos ocupa un documento confuso, inapropiado de todo nuevo llamamiento a una gran parte de la opinión, y cuya claridad debe ser tal,

que no pueda prestarse jamás a distintas interpretaciones.

Es más de lamentar esta carencia de claridad porque alguno de los firmantes del documento en cuestión se venía diciendo socialista desde hace tiempo, y como a tal había indicado propósitos de ingresar en nuestro Partido.

¿Es que ahora ya no está conforme con el contenido de su programa, prestándose mejor a su concepción socialista el inconcreto e incoloro que pretende dibujarse en el repetido documento? No creemos que sea eso. Otra es la causa.

Existe entre los jóvenes catalanes de ideas avanzadas una gran cobardía moral. Llamándose socialistas, llamándose anarquistas, el temor al qué dirán, el temor a perder buenas relaciones o buenas influencias, les ha tenido constantemente apartados de los mismos organismos que constituyen una concreción de los propios ideales.

Así vemos que mientras en diversas poblaciones españolas integran las Agrupaciones Socialistas intelectuales de valía, hombres que desempeñan importantes cargos, en Barcelona y en Cataluña esos elementos son escasos en número.

Socialistas, sí, pero no afiliados; independientes y con plena libertad, por lo tanto, para obrar según las circunstancias aconsejen. Anarquistas, bueno, pero alejados del Grupo y de toda acción mancomunada y armónica de los demás partidarios.

Esta es, salvo honrosas excepciones, que al confirmar la regla dan más realce a los que no se ajustan a esta manera de obrar, la forma de conducirse de la mayoría de los intelectuales de esta región.

Son socialistas; pero no ingresan en el Partido Socialista. ¿Por qué no ingresan? Porque el Partido Socialista es un Partido de clase.

Entonces, se dirá: ¿cuál es su socialismo?

Pues es un socialismo especial, atenuado, laberíntico, incoloro, según se requiere para poder decir en una misma página que actuará fundamentalmente en la clase obrera, que no es partidario de la lucha de clases y que acepta las más radicales afirmaciones del Socialismo internacional.

¿Si resultará ahora que el Socialismo internacional no acepta la lucha de clases!

J. C.

El edificio de las Salesas.

Ayer entregaron los arquitectos señores García Vigil y Ferré un informe al ministro de Gracia y Justicia, en el que afirman:

Que la parte del ángulo de la calle del General Castaños y plaza de la Villa de París puede ser utilizada como está.

Que desde el primer saliente de la fachada a la plaza de la Villa de París, inmediato a lo anterior descrito, hasta el vestíbulo y salón principal del edificio, construyendo inmediatamente, puede ser utilizado.

Que desde el eje del macho de la derecha de la puerta de entrada a la sección tercera, en la calle del Marqués de la Ensenada, hasta la fachada de la calle de Doña Bárbara de Braganza, todo lo de esta fachada y la que mira al jardín de entrada a la iglesia de Santa Bárbara, hasta el ángulo con la fachada a la misma, haciendo las pequeñas obras necesarias y cubriendo, puede utilizarse.

Que desde luego, y dada la urgencia en reanudar los servicios, pueden habilitarse inmediatamente las dos Salas de lo civil, la Sala de la Sección tercera de lo criminal y parte de la Fiscalía, Colegio de Procuradores, y entrada por la puerta que existe en el centro del martillo del ángulo de la calle de Doña Bárbara de Braganza y Marqués de la Ensenada; bien entendido que han de hacerse las obras de la parte superior en plazo brevísimo, si bien no impide de momento la instalación.

LA GUERRA

En Occidente.

Varios zeppelines han realizado durante la madrugada de ayer un «raid» sobre las costas inglesas y arrojaron unas 80 bombas sobre los pueblos de Southend y Westild, causando numerosos incendios. Los zeppelines fueron perseguidos por aeroplanos ingleses, y parece que uno de ellos fué alcanzado por los proyectiles, pues se le divisó sobre Romfort, navegando con gran dificultad. Calculábase en 600.000 libras esterlinas los destrozos materiales producidos por los dirigibles. Una mujer resultó muerta y otras varias personas heridas.

—En Bélgica y Francia han sido rechazados, con grandes pérdidas, los ataques alemanes en varios puntos del frente. Las fuerzas británicas, después de rechazar uno de aquéllos, han hecho un importante avance en la región de Fromelles.

Rusos, alemanes y austriacos.

Comunican oficialmente de Petrogrado que las fuerzas rusas avanzan al sudoeste de Mitau, obligando a los alemanes a retirarse hacia Wach, cerca del Narew, y confirman la ocupación de Libau por los invasores.

En la región de Mlawa, en la Polonia del Norte los rusos se han apoderado de Marcisse y de Griputki.

En la Galitzia occidental continúan los combates con el mismo encarnizamiento, revistiendo caracteres de gran batalla.

En el frente de los Carpates han sido rechazados los ataques de los austroalemanes.

En Oriente.

De Atenas comunican que tres buques de guerra de la flota aliada han pasado ya la parte más estrecha de los Dardanelos. El primero fué un contratorpedero y los otros dos, cruceros. Esto indica que los grandes fuertes de Tchanak y de Kild-Bahr y todos los de las costas de los estrechos hasta Nagara, han sido reducidos al silencio. Sin embargo, la flota aliada no se aventurará con muchos buques, aunque la cadena de fuertes acaba en Nagara, porque los estrechos están sembrados de minas.

Despachos de Tenedos afirman también que dichos fuertes han debido ser destruidos, pues guardan un prolongado silencio.

Por último, el corresponsal de la Agencia Wolff, alemana, dice que Tchanak-Kaleh ha sido completamente destruida por el bombardeo de los aliados.

En la península de Gallipoli continúa el avance de las fuerzas aliadas en un frente convergente desde Gaba Tepe a Eddel-Bahr, en el extremo de la península.

Según *Le Petit Parisien* el general Gouraud se encargará del mando del Cuerpo expedicionario francés destinado a los Dardanelos, y del cual estaba encargado el general D'Amade, actualmente enfermo.

La intervención de Italia.

Ha terminado la movilización en Italia del ejército de primera línea.

En la frontera de Austria se han concentrado 600.000 hombres.

De Turín dicen que se están realizando importantes movimientos de tropas, para los cuales se han reservado todos los trenes, excepto dos diarios, que se destinan a la población civil.

De Ginebra dicen que los alemanes y austriacos salen de Italia en trenes especiales. Últimamente han salido tres mil, precedentes de Roma, Florencia y Bolonia.

Los almacenes y establecimientos propiedad de alemanes y austriacos se han ido cerrando unos tras otros.

Giolitti, jefe de la oposición, ha conferenciado con el rey, e inmediatamente con el jefe del Gobierno, Sr. Salandra. Parece que no habrá desacuerdo alguno respecto a la decisión que se haya adoptado o se adopte.

El alcalde de Roma ha entregado los automóviles municipales, que serán transformados en ambulancias para el transporte de heridos.

La Tribuna, de Roma, publica un telegrama, según el cual, el embajador de Italia en Viena se ha despedido ya del Cuerpo diplomático.

De Bucarest telegrafían que en aquella capital se cree que Rumania intervendrá en el conflicto europeo, a fin de mes, pues ya lo habrá hecho Italia, con la que marcha de perfecto acuerdo.

Los maestros y los ladrones

Otro encarcelado.

El día de ayer fué de gran actividad para el Juzgado especial, que contrasta con la tranquilidad de días anteriores. A las diligencias practicadas asistió el fiscal de la Audiencia, Sr. García Sierra.

Declararon unos 18 testigos, que ya lo habían hecho anteriormente. La mayoría de ellos acusaron insistentemente al pagador Felipe Vicente, extendiendo la acusación a alguna otra persona. Parece que entre los acusadores hay alguno que antes negó.

Además de estas declaraciones se celebraron varios careos. Resultado de ello es la complicación del proceso, con un nuevo acusado. Este es un tal Gamo, que desempeña un cargo en la Directiva de la Asociación de Maestros.

Este personaje pudiera, según de público se afirma, aclarar muchos puntos que aún no lo están de este proceso, determinando otras responsabilidades.

El juez, Sr. Goñarredona, dispuso la detención de Gamo, el cual fué conducido a la cárcel en calidad de incomunicado.

Es seguro que contra él se dicte auto de procesamiento.

Felicitaciones a Besteiro.

ORENSE.—Esta Agrupación, viendo con simpatía la labor noble y honrada que nuestro querido camarada Besteiro realiza, le felicita cordialmente y se adhiere a esa campaña de moralización y justicia, entendiendo que así es como se hace Socialismo y se desinfectan los Municipios y demás Administraciones de la nación, que en la actualidad tiene acaparadas la taifa de bandidos que los mangonean.

A la vez que esta Agrupación felicita al camarada Besteiro, también protesta energicamente contra la minoría republicana del Ayuntamiento de Madrid por su retirada; entendiéndose esta Agrupación que dicha retirada es una burla al pueblo que los votó y una traición a la República y a la Conjunción republicano-socialista.

Por la Agrupación Socialista de Orense: *El secretario*, CESÁREO PALACIOS; *V.º B.º*: *El presidente*, MANUEL DEZA CASTRO.

GALLARTA.—Compañero Julián Besteiro: La Juventud Socialista de Gallarta le felicita a usted por su valiente campaña sostenida con tesón hasta descubrir los estafadores que querían lucrarse con una parte de lo que perciben los maestros.

Protesta también contra la conducta seguida por la minoría republicana en ese asunto, pues llamándose aliados nuestros, dejan solo a usted y demás miembros de minoría obrera en punto tan importante y delicado.—Por el Comité: *El secretario*, TEODORO VICARIO.—*El presidente*, CONSTANTINO TURIEL.

En reunión celebrada por el Comité de esta Agrupación se acordó felicitar al compañero Julián Besteiro por las denuncias que con tanta valentía ha sostenido hasta hacer luz con motivo de la estafa que querían cometer con los educadores de los hombres del mañana.

Asimismo acordó protestar energicamente contra la actitud adoptada por los concejales republicanos que, llamándose defensores del pueblo en el período electoral, después, en su actuación, amparan

Los feudos del caciquismo.

Un monterilla de presa.

MANCHA REAL.—Dicen de Bedmar lo siguiente:

El día 28 del pasado, los obreros de esta localidad trataron de celebrar un mitin de propaganda societaria, para lo cual dieron conocimiento, con arreglo al artículo 1.º de la ley de Reuniones, a la autoridad local.

Para tomar parte vinieron a Bedmar los compañeros del vecino pueblo de Jimena Pedro Molina y Vicente Calaruch. Pero antes de comenzar el acto, se personó el alcalde en el local social con una pareja de la guardia civil, a la que dió orden de que prendiera al compañero presidente, sin otra razón—según sus propias palabras—que sus *riñones*.

Este atropello produjo enorme indignación entre los concurrentes, indignación que, con grandes esfuerzos, pudo calmar la sensatez de nuestros amigos, evitando que se tradujera en algo desagradable.

El compañero a quien se detuvo ha estado tres días en la cárcel, incomunicado, sin permitir siquiera que su esposa le entregara la comida.

A los tres días, un guardia rural le condujo al Juzgado de Mancha Real, para que prestara declaración. El Juzgado le puso en libertad inmediatamente.

Han sido llamados también a declarar al Juzgado los compañeros Gregorio Granizo, de Linares, y Francisco Ramirez e Ildefonso Herrera, de esta localidad. Se les acusa de haber atacado a dicho alcalde en un mitin que se celebró el día 25.

De estos ataques, que son una imputación falsa, hacen provenir la causa de que el alcalde, indignado, cometiera el atropello que hemos referido.

No se ha podido celebrar el 1.º de mayo porque tampoco le dió la soberana gana al irascible monterilla. Se recurrió al gobernador, que no hizo caso.

Así es como se vive en estos pueblos, bajo la férula de sus caciques inmundos

en muchos casos las mayores inmoralidades, como cualquier redomado monárquico.

¡Animo, compañero Besteiro!, que representantes así son los que más virtualidad dan a nuestras santas ideas.—Por el Comité: CONSTANTINO TURIEL, secretario.—VICENTE ACECHAGA, presidente.

PUEBLO NUEVO DEL MAR.—La Agrupación y Juventud Socialistas hacen pública su más entusiasta felicitación al compañero Julián Besteiro por su valiente campaña de moralización en el Municipio de Madrid contra los ladrones de los maestros de escuela, como también su más enérgica protesta contra los concejales chanchulleros y negociantes con el dinero del pueblo.

¡Abajo los ladrones! ¡Vivan los representantes del pueblo.—Por el Comité: MIGUEL CASTELLÓ, presidente.

LAS CARRERAS (Vizcaya).—La Juventud Socialista ha tomado el acuerdo de felicitar, por medio de las columnas de EL SOCIALISTA, a nuestro querido compañero Julián Besteiro por su valiente campaña de moralización en el Municipio de Madrid contra los ladrones de los tan explotados maestros de escuela, como también su más enérgica protesta contra los mal llamados republicanos que se ausentan del Ayuntamiento, abandonando a nuestro querido camarada cuando más debían de ayudarle.

Hacemos extensiva esta felicitación a los demás compañeros de minoría de ese Municipio, que tan bien cumplen con la misión que les está encomendada.

¡Viva la honradez! ¡Abajo los farsantes!—ANTONIO FERNÁNDEZ, secretario.—LORENZO LÓPEZ, presidente.

VITORIA.—Querido compañero Besteiro: La cuestión de los maestros (léase estafa), aclarada e impedida por usted, es asunto que por la forma de su desenvolvimiento municipal, por la cobardía de ciertos maestros que se ponen del lado culpable y por la negligencia policíaca, va adquiriendo un carácter que, dado el modo de fallarse en asuntos complicados (aunque para nosotros está muy claro), no sería extraño fuesen condenados los maestros y maestras que sostienen la acusación y usted se atrevió a hacerla pública.

Como la estafa estaba preparada y se llevaba a la práctica según declaración de algunos maestros, a quienes felicitamos, y como entendemos que usted cumplió con el deber de concejal haciendo pública dicha estafa, le manifestamos que estaremos a su lado. Cuento, pues, con nuestro incondicional apoyo y reciba nuestro cariñoso saludo.

Vitoria 8 de mayo 1915.—Por la Agrupación Socialista: *El secretario*, JORGE FERNÁNDEZ.—*El presidente*, JOSÉ BARAZGOTIA.

ALICANTE.—La Agrupación y Juventud Socialista de esta capital felicitan al camarada Julián Besteiro por su valiente campaña de moralización administrativa en el Municipio madrileño y le alientan para que siga por ese camino, sin tener para nada en cuenta haya ciudadanos que, cual algunos maestros de esa corte, no sean merecedores de que se sacrificquen por ellos los hombres honrados.—Por la Agrupación: *El presidente*, ANGEL MARTÍNEZ.—Por la Juventud: *El presidente*, FRANCISCO FERRÁNDEZ.

y autoridades que se ponen la ley por montera y no reconocen otra justicia y otros deberes que—como decía el alcalde de presa cuyos hazas relatamos—sus... riñones!—J. C.

Las estafas del fisco.

SAN JUAN DEL CAMPO (Lugo).—Nunca se había visto aquí una arbitrariedad tan irritante como la que se ha llevado a cabo últimamente, y que tiene indignadas a todas las personas decentes del pueblo.

Han reclamado las cédulas de vecindad retrasadas desde el año de 1909 a todos los vecinos, lo que sumaba una cantidad de 2.500 pesetas. Esto ha sido obra de un agente que había contratado la recaudación, y que empezó por realizar este acto, que se ha calificado justamente de estafa. La mayor parte de los vecinos que habían pagado sus cédulas, no las conservan en su poder desde aquella fecha, y se les obliga a procurárselas. ¿Es esta legal?

¿Consentirá el Gobierno la consumación de tan desvergonzado despojo? No confiamos mucho en él. Por lo pronto, vista está ya su despreocupación por que de estos pueblos se apodere el hambre. Las cosechas faltan ya, y el grano que viene de fuera está a un precio inasequible.

A quienes se protege por la autoridad es a los autores de lo que hemos calificado de estafa. Una estafa del fisco.

Por dos veces ha venido un agente con la guardia civil. La primera vez hizo los embargos que le pareció conveniente, porque nadie quiso pagar. A los quince días, volvió. Los hombres se retiraron y las mujeres atrancaron las puertas para que no entraran en las casas, con lo que, en vista de que nada podían hacer, optaron por marcharse.

Luego volvieron por tercera vez el agente y los guardias, acompañados de un carpintero y de un cerrajero, para romper las puertas. Empezaron esta labor en Argonde. Pero cuando estaban derribando la puerta de la casa del primer vecino, se presentaron todos los demás

en actitud de protesta. Sin saberse quién lo haría, sonaron dos disparos y cayeron algunas piedras, marchándose entonces los asaltantes.

Una Comisión de vecinos de Argonde, compuesta de 15 personas, fué a Lugo, visitando al alcalde y al gobernador, para preguntar si habían dado permiso para entrar en las casas. La contestación fué que sí, que habían dado la orden de que se cometiera aquel atropello, añadiendo que si no bastaba la fuerza enviada, se mandaría más.

Al volver esta Comisión de Lugo, se halló con que en Reboredo la estaban esperando 16 guardias, que empezaron a tomar declaraciones para averiguar quién había tirado los tiros y las piedras. Los comisionados contestaron que no sabían, quedando detenidos toda la noche.

Al día siguiente se reunieron 25 guardias, que recorrieron toda la parroquia, obligando a efectuar este pago ilegal, verdaderamente fraudulento. Ha habido vecino que ha tenido que pagar hasta 14 duros...

Señor Sánchez Guerra: ¿puede un contratista obrar de esta manera?

Al hacerlo, ¿no comete una estafa? La fuerza pública, ¿puede destinarse a proteger las estafas?—N.

La huelga de Pueblo Nuevo del Terrible.

A los huelguistas.

En presencia del conflicto que habéis planeado, queridos compañeros de Pueblo Nuevo del Terrible, siento el deseo de dirigiros algunas consideraciones escritas.

Nuestra reclamación es justa, justísima; cómo no ha de ser justo lo que pide aquellos que perecen de necesidad, viendo ellos los que con sus brazos han enriquecido a quienes les explotan? Se os obligaba a trabajar más, se os pagaba menos, y los artículos de primera necesidad, la vida en general, era más cara. Procedía, por lo tanto, hacer un esfuerzo para cambiar semejante estado de cosas, llegados al extremo en que os halláis, no tenéis más remedio que plantear la reclamación que habéis hecho.

Pero estimo un deber de lealtad hacer una observación: antes de llegar a este extremo, deberíais haberos preparado, mediante la organización, para resistir las consecuencias de este paro.

El estar previamente asociados habría puesto a vuestra disposición un fondo social, una cantidad en metálico que os procurase un socorro de huelga, lo que quiere decir mayor resistencia, mayor fuerza, mayor posibilidad de triunfar. No habiéndolo hecho así, tenéis que apelar al crédito del comercio, que no es tan filantrópico como os figuráis, y que puede fallaros en un momento dado, porque no depende de vuestra voluntad.

La experiencia, una larga y triste experiencia, nos ha enseñado a los luchadores obreros que nuestra fuerza reside en nosotros mismos, y que para utilizarla es preciso organizarla, convertirla en un arma efectiva, que sólo nuestras manos saben forjar. Los buenos deseos, la esperanza en poder resistir y aun el propósito de llegar a sufrir el hambre antes que declararse vencidos, son cosas que fracasan siempre. A estos extremos no llegan más que los muy convencidos, que resultan ser las mayores víctimas.

No es esto sembrar el desaliento, sino haceros unas ligeras observaciones que ahora son oportunas porque es el momento en que mejor podréis apreciar su conveniencia.

A pesar de todo, contra todas las circunstancias, yo espero que sabréis y podréis cumplir como luchadores conscientes y llegar al triunfo que os habéis propuesto y que merecéis.—F. Nieto Chacón.

La huelga se extiende.

BELMEZ.—La huelga minera se extiende y adquiere mayor intensidad. En Pueblo Nuevo y en la mina «Cabeza de Vaca» el paro es total.

Entre los obreros existe un gran entusiasmo por la huelga, a pesar de los medios que se apela la Compañía para atemorizarlos.

Cada día es mayor la esperanza en la victoria de nuestros compañeros.—Nieto.

Por tercera vez.

GIJÓN.—Por tercera vez se ve obligado nuestro compañero Angel Martínez a separarse de los suyos, a perder de vista, por mucho tiempo acaso, a los que con él compartieron las alegrías unas veces, y las vicisitudes del hogar, otras.

Elemento de gran valía para la organización obrera, inspirador acertadísimo de la Agrupación Socialista, con un valor para afrontar todas las luchas en cumplimiento de su deber como socialista, aun aquellas de más peligro, a toda prueba, le era de todo punto necesario a la clase patronal que el hombre que sabía llamar a las cosas por su nombre; el que jamás se doblegó ni ante patronos ni autoridades; el que, a pesar de los muchos trabajos y sinsabores que proporcionó el ver a su hogar falto de su salario, seguía y sigue significándose por la reducción de los de su clase, era muy necesario para la clase capitalista que nuestro compañero emigrase en busca de asilo a otro país.

Por dos veces se vió obligado a emigrar a Buenos Aires, debido a la coacción que la clase patronal, puesta de acuerdo, ejercía sobre él, y ahora, por la misma razón, tiene que marcharse a París.

Alegres pueden estar los explotadores del obrero, y alegres pueden estar tam-

bién los sindicalistas, pues marcha uno de los que por su antigüedad en la organización y por conocer a la perfección toda su labor, sabía salirles al paso en todas las ocasiones con gran éxito, sin insultos ni palabrería hueca; sólo con la argumentación sólida y aplastante que él empleaba.

Sólo nosotros, los que vemos el vacío que deja en nuestra organización, sentimos la nueva marcha de nuestro camarada, al que procuraremos imitar, para si algún día vuelve, pueda ver que no echamos en saco roto sus buenos y sanos consejos.—Wenceslao Carrillo.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Juventud Socialista Madrileña.

Ya está confeccionado el programa de las excursiones artísticas que han de celebrarse, organizadas por la Juventud Socialista y dirigidas por nuestro compañero el catedrático de la Universidad Central Andrés Ovejero.

El domingo, 23 de mayo, se verificará la excursión a Toledo; el domingo, 6 de junio, a Aranjuez; el domingo 20 del mismo mes a Alcalá y a Guadalajara, y el 4 de julio, a El Escorial.

El jueves, 20 del actual, a las nueve de la noche, dará el compañero Ovejero una conferencia preparatoria a los correligionarios que se propongan asistir a la excursión a Toledo.

El acto se celebrará en el Círculo Socialista del Norte, a las nueve y media de la noche.

Los compañeros que lo deseen pueden pasar por la Secretaría de la Juventud a recoger cupones, que se expenden de 25 y 50 céntimos, que serán canjeables por los billetes del ferrocarril.

Para la mejor organización de las excursiones se ruega a los camaradas que tengan el propósito de ir a Toledo, que pasen por la Secretaría de la Juventud hasta el jueves, 20, a inscribirse.

Como ya se ha publicado, el próximo domingo, 16, se verificará una excursión de propaganda socialista al vecino pueblo de Villaverde, organizada por la Agrupación Femenina Socialista, de acuerdo con esta Juventud.

El Comité recomienda a todos los jóvenes acudir a esta excursión.

Oportunamente se publicarán todos los detalles.

La obra del caciquismo.

Tú, compañero lector, has llegado a una ciudad que visitas por vez primera. En la estación eres esperado por amigos o parientes. Tras breve descanso, has sentido deseos de conocer la población, e imponiéndote a la fatiga que el largo viaje te causara, te has lanzado a la calle, en unión de tus guías.

Vamos a suponer que la capital en que te hallas es Pontevedra. Tú has oído hablar del caciquismo; pero, deslumbrado por el hermoso espectáculo con que la naturaleza te ha obsequiado en el viaje, no te acuerdas de tal plaga nacional.

—Esta es—te han dicho ante un edificio lindamente situado—la residencia del gobernador militar. En este edificio se hallaba antes establecido un grupo escolar. El Ayuntamiento lo cedió al ramo de Guerra, y desde entonces 150 niños vagan por las calles, sin instrucción. Te admiras un poco, pero callas y sigues a tus informadores.

—Esta es la Audiencia. El edificio es de Riestra. Igual advertencia te hacen ante la Delegación de Hacienda, la Casa de Correos, ante casi todos los edificios donde hay oficinas públicas. Riestra es el casero de Pontevedra.

Frente a una soberbia construcción que ofrece, detenidas las obras, sus muros y vigas de hierro, sin techumbres, a la acción destructora de los elementos naturales, tú preguntas. Se trata del nuevo Instituto, cuya construcción está paralizada. Sigues adelante, y en frente, otro gran gran edificio te ofrece el contraste. Es el cuartel, y hace años se realizaron obras de ampliación con gran actividad. El cuartel sobre la escuela. Callas y sigues. Te paran ante un solar. En él te informan de levantar la Casa de Correos y Telégrafos. Pero las obras no comienzan; la cantidad girada por Gobernación se ha empleado, en parte, en otras atenciones, y el casero, mientras tanto, cobra los alquileres del edificio donde están instaladas hoy estas oficinas. El casero es Riestra, ya lo sabes. Las reflexiones que estas cosas te sugieren son interrumpidas por otro detalle local. Está acordada la construcción de una Escuela Froebel. Riestra es también dueño del solar. Y cobra 1.500 pesetas anuales de interés por él. Y las obras se retrasan...

Riestra, te enteras, es propietario de una fábrica de ladrillos, tejas, etc.; posee otra de aserrar maderas. De ningún modo pierde...

Y el Ayuntamiento y el gobernador, ¿qué hacen? ¿Qué actitud adoptan las fuerzas vivas?, preguntas.

El Ayuntamiento está presidido por quien todo su poder legal e ilegal está al servicio de Riestra. Así, de nada sirve la campaña de la mayoría ni la constante y valiente labor del compañero García, concejal socialista. Mociones presentadas, no son leídas jamás; protestas hechas, se ahogan por la fuerza.

El alcalde hace lo que conviene al cacique; el gobernador, lo sanciona. Todas las autoridades cooperan a esta labor. Si algún espíritu independiente se desman-

da en un momento de rebeldía, se le destierra...

Por esta sumisión de todos los poderes al cacique, en Pontevedra una crisis de trabajo mantiene inactiva a más de la mitad de la clase trabajadora, cuyas campañas y protestas se desatienden. Gracias a esta sumisión, algunos prohombres que nosotros creemos pontífices del caciquismo, y no son sino modestos cooperadores del esplendor del gran cacique, triunfan en la vida política y material. Montero Ríos pudo ser el amo de España, recluido en Lourizán, y aparecer un día dueño de una isla de Pontevedra; Bugallal ha llegado a ministro, y tiene en la capital una linda casa; Besada es presidente del Congreso, y la Diputación le ha regalado una hermosa carretera, que va desde su moderno palacio de Poyo a la capital y a un embarcadero, que sólo él utiliza... Hasta Vincentí obtiene beneficios.

Mientras tanto, el pueblo se empobrece más y más. Pero esta intensificación del caciquismo está haciendo germinar rebeldías que aparecen muertas, siendo ya legión los que no se someten a que tenga realidad esta frase de Maura: «España no tiene más que 48 provincias, porque Pontevedra es de Riestra».

Y estas rebeldías hallan su concreción en el desarrollo de las fuerzas obreras y socialistas, como ya demostraremos.

A. LÓPEZ BAEZA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

Los carbones y la fabricación del ladrillo.

Una Comisión de fabricantes de ladrillo ha visitado al jefe del Gobierno para hacerle presente que, habiendo sufrido el carbón un alza en los precios, de continuar esta subida, se verán ellos obligados a elevar también el precio del ladrillo.

Esto podrá acarrear un grave conflicto, toda vez que los contratistas de obras, al elevarse el precio del ladrillo, tendrían que denunciar sus contratos y paralizar las obras en construcción, lo cual implicaría un grave conflicto en Madrid, por el número de obreros que quedarían sin trabajo.

Les ofreció el Sr. Dato estudiar el asunto para adoptar medidas que eviten el alza del carbón.

Autorización.

El gobernador de Madrid reunió ayer a la Junta de Subsistencias, y, previa consulta al ministro de Hacienda, acordó autorizar al Ayuntamiento de Chinchón para incantarse de las existencias de trigo.

Un Ayuntamiento modelo.

VITORIA.—En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento dióse cuenta de un oficio presentado por la Junta provincial de Subsistencias, en que se dice que los fabricantes de harinas no encuentran trigos ni a altos precios, y que se verán en la necesidad de no poder facilitar este artículo sino a precios elevadísimos, y, por consiguiente, los panaderos se verán obligados a elevar el pan en 10 o 15 céntimos sobre su precio de 90 céntimos los dos kilos.

Reunida la Comisión especial, a la que están agregados los dos concejales socialistas, y examinado el asunto detenidamente, no se halló otra solución que llegar a la tasación de precios y pedir de la Junta provincial de Subsistencias la incantación, puesto que en Alava, según datos de los propietarios, hay en la actualidad más de dos millones de kilos de trigo.

Vistas las razones expuestas por nuestros compañeros, parece que la Comisión de subsistencias estaba de acuerdo con ellos, a excepción del Sr. Sagarna; ante la disparidad de este concejal jaimista, se iba a llegar a la votación del informe de la Comisión, cuando — ¡oh, fatalidad! — llegó la rémora del Ayuntamiento, el Sr. Monte, y dijo que la incantación y la tasación eran procedimientos de violencia y no se enántas cosas más.

En la sesión municipal no sirvieron razones ni argumentos de todas clases, y por mayoría de votos se acordó que no procedía la incantación.

El presidente de la Federación Obrera convocó a ésta el sábado por la noche, exponiendo lo ocurrido en el Municipio, y se acordó que el asunto no podía quedar de esta forma, e invitar a todas las entidades republicanas, socialistas, sindicalistas, nacionalistas y jamistas para ver lo que procedía hacer.

Hasta la fecha han contestado los republicanos, socialistas y sindicalistas, tomándose el acuerdo de pedir al Ayuntamiento rectifique su resolución.

También se lanzará un manifiesto exponiendo al pueblo lo ocurrido, invitándole a que acuda en masa a la Corporación para que tamaño atropello no prospere. Esperamos que el pueblo dé su merecido a la mayoría carlista.—Heveto.

Huelga general.—Manifestación.—Promesas del gobernador.—Grandes de España, acaparadores.—Por la acción del pueblo, el precio del pan bajará.

SALAMANCA.—Consecuencia de la carestía de las subsistencias, existía en la sufrida clase trabajadora profundo malestar. Este se agudizó ayer, por haber elevado los panaderos el precio del pan. Los ferroviarios decidieron abandonar el trabajo en actitud de protesta, y recorrer

en pacífica manifestación las fábricas, talleres y comercios, invitando a todos a secundar el paro.

A las diez de la mañana, era la huelga general.

Formóse en la plaza Mayor una imponente manifestación, que no bajaría de 5.000 personas, entre las que abundaban las mujeres, y se dirigió al Gobierno civil.

Una Comisión visitó al gobernador en su despacho y le pidió que evitara la subida de los trigos y tomara medidas para que bajara el precio del pan y demás artículos de consumo.

El gobernador prometió a los comisionados resolver el conflicto; pero los manifestantes, con lógica desconfianza, le exigieron repitiera desde el balcón la promesa, como lo hizo, manifestando que llegaría hasta la incantación del trigo y no permitiría que se cotizara al precio actual.

Rogó después el gobernador a los manifestantes que se disolvieran, fraccionándose la manifestación en pequeños grupos. Algunos de éstos se dirigieron a los almacenes de cereales de Luciano Marcos, penetrando en ellos y viendo las existencias que había.

De allí se encaminaron unos 300 a la estación y asaltaron un vagón cargado de harina.

La guardia civil salió rápidamente para evitar que continuara la requisita popular. Pequeños grupos femeninos, con banderas, recorrieron las calles pidiendo rebaja en los precios de las subsistencias.

Se cerraron los comercios. El paro fué tan completo que hasta los cocheros de punto se retiraron.

El gobernador, con otras autoridades, cumpliendo lo ofrecido, visitó las paneras, habiéndose incantado hasta ahora de 5.500 fanegas de trigo.

La Junta municipal de Subsistencias, en vista de la gravedad de las circunstancias, ha publicado un bando en el que anuncia la rebaja del pan, la fundación de una tahona reguladora y la apertura de una suscripción para contribuir en la parte proporcional a la rebaja del pan.

El pueblo comenta el hecho de que el trigo de que las autoridades se incantaron ayer perteneciera al duque de Alba y al marqués de Cerralbo.

El pan que se vendía ayer mañana a peseta la pieza, se vendió por la tarde a 85 céntimos.

Los trabajadores piden más rebaja y preparan un mitin. Los ánimos están excitados.

La población ha visto con simpatía la digna actitud de los obreros.—C.

LA POLITICA

Mañana, miércoles, a las cinco de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia. Asistirá el ministro de la Guerra, que esta mañana llegó a Madrid.

El día 15, probablemente, se verificará en el palacio de la Biblioteca la inauguración de la Exposición de lienzos y encajes españoles, organizada por la Sociedad Española de Amigos del Arte.

Hoy almorzó con D. Alfonso el representante del Gobierno italiano en Madrid.

—Añoche regresaron a Barcelona los representantes del Fomento del Trabajo de aquella capital. No tardarán en venir nuevamente a Madrid, para conocer el resultado de las gestiones realizadas, que depende de lo que acuerde el Consejo de ministros.

La Casa del Pueblo de Madrid.

Sociedad general de Vendedores Ambulantes.

Esta entidad dirige a todos los vendedores y vendedoras en general la alocución siguiente:

«Compañeros: Teniendo esta Sociedad el deseo constante de conseguir una gran fraternidad, entre todos cuantos a esta honrada profesión nos dedicamos en la vía pública, y con el objeto de procurar la unión de todos para lograr el beneficio común de esta sufrida clase, la Junta directiva de esta Sociedad ha creído conveniente el celebrar una serie de conferencias con carácter educativo e inspirada en el sentido de la conveniencia de la Asociación.

Esta serie de conferencias será inaugurada con una en la cual disertará el compañero José Domínguez (ex cobrador de esta Sociedad, y en la actualidad tesorero de la Federación Nacional de Albáñiles de España), sobre el tema: «Principios de Asociación del hombre según sus necesidades», y cuyo acto se verificará el martes 11 del actual, a las nueve de la noche, en el Círculo Socialista de la Latina, Tintorerías, 3, principal, y al cual deseamos acudáis el mayor número posible de vendedores y vendedoras.

Expuesto lo que antecede, sólo resta a esta Directiva daros un efusivo abrazo e invitaros a la unión de que tan necesitados nos hallamos y por la cual veremos realizados nuestros afanes justísimos.»

Sociedad de Obreros Encuadernadores, de Madrid.

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria los días 11 y 12 del actual, a las nueve de la noche, respectivamente, en el salón terraza de su domicilio social, Piamonte, 3 (Casa del Pueblo), para discutir el Proyecto de estatutos para la Federación española de los Trabajadores del libro y del periódico, y nombrar delegado y suplente para el

próximo Congreso de la Federación Tipográfica Española, que se celebrará en los días 12 y sucesivos del próximo mes de junio.—El secretario primero, FERMÍN LÓPEZ.

Sociedad de Pintores decoradores.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el día 13 del corriente, a las nueve de la noche, en su domicilio social (Piamonte, 2, salón pequeño), con objeto de discutir el siguiente orden del día: Lectura y aprobación del acta. Correspondencia. Aprobación de cuentas. Gestiones de la Directiva.

Agrupación Femenina Socialista.

Se participa a todas las compañeras que quieran formar parte del Orfeón organizado por esta entidad, pasen a inscribirse a la Secretaría núm. 14 el miércoles próximo, a las nueve de la noche.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho y media de la noche, Unión General de Obreros municipales y del Estado.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Sociedad de Peones en general.

En el salón terraza: A las nueve de la noche, Sociedad de Obreros encuadernadores.

Partido Socialista.

Agrupación Socialista de Gallarta.

Esta Agrupación convoca a junta general extraordinaria para el miércoles 12 del actual, a las ocho y media de la noche, en el Centro Obrero.

El orden del día a tratar es la gestión de los tres delegados que han asistido a los Congresos celebrados en Baracaldo. Se ruega a todos los asociados la más puntual asistencia.

Gallarta, 9 de mayo de 1915.—Por el Comité: secretario, CONSTANTINO TURIEL; presidente, VICENTE ASECHAGA.

Noticias diversas.

Una riña.

BARCELONA.—Por cuestiones de familia riñeron los cuñados José Bolea y Enrique Valls, y se acometieron con armas blancas.

En la lucha murió Enrique, quedando herido José.

Dimisión de un alcalde.

BARCELONA.—Por la alcaldía se ha facilitado una nota oficiosa manifestando que por discrepancias con el ministro de la Gobernación sobre la gestión que ha de realizar en el Ayuntamiento, el alcalde ha presentado su dimisión con carácter irrevocable.

Se indica para sustituirle al diputado provincial Sr. Bartrina.

Un padre y dos hijos, enterrados.

SEVILLA.—En el pueblo de El Coronil se hallaba Juan Sánchez, con dos hijos de cuatro y siete años, recogiendo piedras en las zanjas de una cantera. Se produjo un hundimiento y los tres quedaron sepultados.

Cuando fueron extraídos eran ya cadáveres.—C.

El temporal.

MANZANARES.—Llevamos cuarenta y ocho horas sin dejar de llover, hasta el punto de que alcanza medio metro de altura el agua en las calles.

En los barrios bajos se han inundado varias casas.—C.

EL TEMPORAL

Inundaciones.

El gobernador de Santander ha comunicado al ministro de la Gobernación que en Valderrábida se han inundado varias casas, causando grandes daños el temporal de lluvias.

Y el de Tarragona ha comunicado también que a causa de la crecida del Ebro se ha inundado la parte baja de Tortosa y la huerta de la ribera.

SUCESOS

Intento de suicidio.

En uno de los cuartos de las secciones de ordenanzas del Ministerio de la Guerra atentó contra su vida a la una de la tarde, disparándose un tiro en la barba, el carabnero Luis Santos Estazón, perteneciente a la Dirección general de Carabineros.

El proyectil se le quedó alojado en la fosa nasal.

Su estado es grave.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las diez (5.º de moda), Sirenas mudas y La reina.

ZARZUELA.—A las seis y media (doble), Mirentxu.—A las diez, El príncipe bohemio y Dorada.

APOLO.—A las seis (sencilla), El amigo Melquiades.—A las siete y cuarto (sencilla), La pandereta.—A las diez (sencilla), El chico de las Peñuelas o no hay mal como el de la envidia (estreno).—A las once y media (doble), La Formarina (en su repertorio) y La boda de Cayetana o una tarde en Amalcom.

COMICO.—A las diez y cuarto (doble), El frente de batalla, El gusano de luz (estreno) e Isidra o las cuarenta y nueve provincias.

Manifestación del 1.º de mayo.

ANGUCIANA (Logroño).—Los obreros agricultores de la Sociedad «El Porvenir del Obrero» celebramos la fiesta del 1.º de mayo con el siguiente programa:

A las siete, diana con dulzainas. A las once, un mitin, que presidió el compañero Martínez, e hicieron uso de la palabra los compañeros Fernández, Pérez, Mallagray y el concejal obrero González, de la localidad, y el joven propagandista de Bilbao, Juan Gracia, que hizo un brillante discurso; todos fueron muy aplaudidos.

A las cuatro de la tarde, el compañero Gracia dió una conferencia sobre las Cooperativas.

La manifestación recorrió las calles de la población y se entregaron las conclusiones en la alcaldía.

A las nueve de la noche hubo una velada artístico-literaria, poniéndose en escena los monólogos siguientes: ¡A la minal, Los rechazados, Los pobres y El pobre Juan.

A continuación, el compañero López, de Haro, dió una conferencia sobre la barbarie europea.—J. M.

OVIEDO.—A las nueve de la mañana partieron dos Comisiones de la Juventud Socialista con dirección a Colloto, una, y a San Claudio, otra, con objeto de recibir a los compañeros de estos pueblos, que venían con sus banderas. La de los alfareros de San Claudio portó una hermosa joven, precedida de buen número de mujeres e individuos de la heroica Sociedad que tan valientemente lucharon

en la huelga que sostuvieron; venían tocando la gaita y el tambor.

Dichos compañeros se unieron a los de Colloto en el Centro Obrero, saliendo luego todos con las Sociedades allí domiciliadas.

Ante el Centro se les entregaron a los entusiastas jóvenes de San Claudio varias banderas, partiendo luego el numeroso acompañamiento con dirección al campo de Bombé, para celebrar el mitin, efectuándose éste con gran concurrencia.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Navarro, de la Sociedad de pintores; Perfecto García, de Oficios Varios, y Teodomiro Menéndez, que fueron muy aplaudidos.

Después se dirigieron los manifestantes al Gobierno civil, donde presentó una Comisión las conclusiones.

PETREL.—Mucho antes de la hora de la manifestación empezaron a congregarse grupos de obreros en la plaza de Salamanca, donde está el Centro Obrero, para cobijarse bajo la roja bandera que simboliza la Paz y la Fraternidad de los pueblos.

A las cuatro de la tarde, hora de partida de la manifestación, estaba la plaza llena de obreros, y el Orfeón que dirige nuestro querido amigo y compañero Antonio Saca, ejecutó admirablemente los himnos El 1.º de mayo y La Commune.

Puesta en marcha la manifestación, en la que iban las banderas de la Juventud Socialista, canteros, zapateros, Centro Obrero y Oficios Varios, llegó hasta el Ayuntamiento, donde una Comisión entregó las conclusiones.

Desde los balcones del Centro Obrero, los compañeros Luis Villaplana y Acata,

gelo hablaron a los manifestantes, siendo aplaudidos.

Por la noche se celebró una velada en el Centro Obrero, en la que pronunciaron excelentes discursos los compañeros Acatagelo, Lorente, García, Villaplana (Ricardo y Luis) y Millá.

Ha habido entusiasmo; pero es preciso que en lo sucesivo haya mucho más, para que este pueblo responda dignamente al movimiento socialista del proletariado entero, que tales caracteres de engrandecimiento va adquiriendo.—Ll.

RIBADEO.—Al amanecer del 1.º de mayo, la sección de música del Centro Obrero anunciaba a los trabajadores ribadenses que había llegado la aurora del grandioso día.

A las diez de la mañana, y con bastante concurrencia, se celebró un mitin, y seguidamente una manifestación al Ayuntamiento para hacer entrega de las peticiones acordadas por el Comité Nacional, a más de algunas de carácter local.

Por la noche, y organizado por la Juventud Socialista, se celebró una velada teatral, poniéndose en escena Los rechazados, del compañero Meliá, y un juguete cómico en cuatro actos, admirablemente interpretado por los novatos actores, que cosecharon infinidad de aplausos por su meritoria labor.—A. García.

ALICANTE.—Se celebró la Fiesta del Trabajo con un mitin la noche del día 30, y manifestación la mañana del día 1.º. Ambos actos no resultaron todo los animados que fuera de desear a consecuencia de la división que existe entre la clase trabajadora organizada de esta localidad, debido a los auxiliares inconscientes

de la clase burguesa: los sindicalistas. Estos, en su eterno papel de aguafestás, estrepitosos y revolucionarios de opereta, se descolgaron la víspera del mitin con una hoja en la que recomendaban a la clase trabajadora no fuese a los actos organizados al calor del manifiesto del Partido Socialista y la de Unión General, y si a un mitin por ellos organizado, en el que demostrarían que ellos eran la verdaderos tía Javiera de la táctica socialista.

Ante la enorme concurrencia que acudió a su convocatoria (unos 40, con oradores y todo), se convencieron de que el pueblo está con ellos.—C.

VELEZ MALAGA.—Se publicó un manifiesto el día 28 de abril, y el 1.º de mayo amanecieron las banderas de cada una de las Sociedades en los balcones de la Casa del Pueblo, luciendo lazos negros en señal de luto por los numerosos obreros que caen en los campos de batalla, víctimas del bárbaro imperialismo.

A las ocho de la mañana se puso en marcha la manifestación, yendo a la cabeza una banda de música, y después de recorrer un largo trayecto de la ciudad, desde los balcones de la Casa del Pueblo dirigió la palabra a los manifestantes el compañero F. Jiménez, disolviéndose la manifestación con el mayor orden.—J.

ORENSE.—Con el entusiasmo de años anteriores se celebró en esta capital la Fiesta del Trabajo.

Hubo mitin y manifestación. Las banderas de las Sociedades de Canteros, Agricultores de Cudeiro, Juventud Socialista y Agrupación asistieron a la manifestación, con lazos de luto, como protesta contra esta horrorosa ca-

tástrofe de que está siendo víctima la Humanidad.

El mitin empezó a las diez de la mañana.

Presidió el compañero Pousa, presidente de la Federación, y tomaron parte los compañeros Manuel Deza y Segundo Garrido y el doctor en Medicina compañero Santiago Pérez Vázquez.

El número de manifestantes pasaba de 2.000.—C.

SAN MARTIN DEL REY AURELIO.—Con gran entusiasmo se ha celebrado en este Concejo la Fiesta del Trabajo, acudiendo numerosa concurrencia a todos los actos anunciados.

En Santa Ana explicó una conferencia Manuel Parades, terminando la velada con un té. En Sotroñdo también se celebró un té fraternal y explicó el significado de la fiesta el compañero Bahilla, el cual se vió interrumpido por un vecino de la acción directa, que logró ponerse en ridículo, saliendo del local, después de rectificarle nuestro compañero, en medio de general rechifla.

En Fuentes las Rocas, Blimea, San Mamés, Santa Bárbara hubo también conferencias. En la Vega se hizo un recibimiento entusiasta a la compañera de Madrid Virginia González y se celebró un mitin en el que tomaron parte los compañeros Avelino Arias, Domingo González y Virginia González, que fué recibida con calurosos aplausos, no interrumpidos en su notable discurso, que terminó con una ovación delirante.

La fiesta de la Flor Roja dió un feliz resultado, pues se recaudaron 140 pesetas.

IMPRESA DE FELIPE PEÑA CRUZ, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.-Calidad excelente.-Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

- Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099). Cava Baja, 33. Valencia, 5 (teléfono 4.795). Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. Libertad, 26 (teléfono 4.368). Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día (miércoles). A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas. A las seis.—Menestra de tiempo 0,50

COOPERATIVA SOCIALISTA DE Chamartín de la Rosa.

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos que despacha y economía en los precios.

Garibaldi, núm. 8. Casa del Pueblo.

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo. Secretaría 38 (tel. 4.714)

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists services and locations like '30 profesores de Medicina', 'Norte.—Abascal, 19, hotel', 'Mesón de Paredes, 20'.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antídiferias, hipodérmicas y subcutáneas, etc. etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Juventudes Socialistas. Es muy útil a las Agrupaciones y Juventudes para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el certificado. Pedidos a la Federación de Juventudes, Pes, 15, segundo, apartado, 604, Madrid.

Trabajadores: leed El Socialista

MOLINO DE CHOCOLATES COLONIALES Y TODA CLASE DE PRODUCTOS ULTRAMARINOS ISIDRO LÓPEZ COBOS Génova, 4.—Teléfono 2.470.

Carbonería Cooperativa de los Cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, 6. (Teléf. 5.168). Se garantiza el peso y la calidad del producto.—Se sirve a domicilio.

COMPRAD Acción Socialista. Su precio es 15 céntimos.

TRAJES para niños - Rito Esteban - Farmacia, 3.

Cooperativa Socialista Vizeña. Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, : : vinos, licores, alpagatas y batería de cocina. : : San Francisco, 9.—Urazurrutia, 33.—Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

Trabajadores: Comprad EL SOCIALISTA

- M. ROCA - FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUAN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quedo, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Pabra Ribas, Faucundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carrero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gueco, Varela, Gascó, Sanohis, Casas, Merodio, Meliá, E. Torralva Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Bosteiro, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades

Gran Bazar

Zacarias Manada

Zapatería

Sastrería

Lencería

Camisería

TRAJES Y GUARDAPOLVOS PARA CABALLEROS Y NIÑOS; MANTONES DE CRESPON, FALDAS Y BLUSAS PARA SEÑORAS; GÉNEROS DE PUNTO, CORSÉS, CAMISAS Y ROPA BLANCA; GRAN SURTIDO EN TELAS DE TODAS CLASES PARA LA CONFECCION A MEDIDA :

Novedad

INMENSO SURTIDO EN TODA CLASE DE CALZADO PARA SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS

Buen resultado

COLCHAS, MANTELES, STORES, CORTINAJES, ARTICULOS DE VIAJE, BASTONES, PARAGUAS Y SOMBRILLAS

Economía

RECOMENDACION ESPECIAL PARA LA CLASE TRABAJADORA

Conde de Romanones, 1. Concepción Jerónima, 7.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

Libros y folletos.—Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

- A 5 céntimos. Meliá.—Ganarás el pan... (cuente). Aventuras de un niño déspota (idem). Juan Soldado (idem). El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El ciego (idem). Eia en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Marr.—La indiferencia en materia política. Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gorki.—¡Compañero! Carretero.—Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.—El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Lafargue.—El materialismo económico. Th. Dan.—La revolución rusa. Kautsky.—La teoría y la acción en Marx. Torralva Beci.—La civilización y la guerra. Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso) Meliá.—La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Guesde.—El Colectivismo. Rouanet.—Filo-sofía socialista. Domenéch.—Educación socialista en España Lluvia.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Organización y Programa del Partido Socialista. Iglesias.—Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.—Robert Owen. L. Atlas.—Proudhon. Buyla.—Saint-Simon. Besteiro.—Luis Blanc. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno. Doctor Quevedo.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis. E. de Amicus.—Cuentos. La propiedad. J. Recaséns.—Socialismo. J. López y López.—Los toreros, honra de España. A 20 céntimos. Meliá.—Sindicatos católicos y Sindicatos revolucionarios. Guesde.—Colectivismo y revolución. Altamira.—Lecturas para obreros. A 25 céntimos. Decillo.—Estudio de la moral del Socialismo científico. Iglesias.—Mitin de controversia en Santander Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo. Lluvia.—La Cooperación. R. Carretero.—Celebración de actos cíviles. A 30 céntimos. Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. Leyes y reglamentos de accidentes del trabajo y sobre el trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelo. F. Bernis.—Carlos Marx. A 40 céntimos. F. Lassalle.—Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.—Breves estudios biográficos. Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía semblanza). E. de Francisco.—Manual de prácticas socialistas. Lluvia.—El medio social y la perfectibilidad de la salud. Meliá.—Colección de los 10 cuentos encadenados. F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES, Depurativas, Antibiliosas

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.